

VUE D'ENSEMBLE

L'importance du secteur agricole dans le développement du pays

En matière de valeur ajoutée, le secteur agricole est actuellement le cinquième secteur de l'économie nationale et représente au total un peu moins de 7 % du produit intérieur brut (tableau 1). Cependant, sa part de l'arsenal productif du pays a fluctué par suite des répercussions de diverses secousses (externes et internes) qui ont touché l'économie chilienne, de même que des effets des politiques globales et sectorielles adoptées à cause de ces secousses.

Depuis 1961, le produit national brut agricole a affiché de moins fortes variations que le PIB du pays et, de plus, il a affiché une plus grande croissance que le PIB total pendant les cinq années écoulées de 1986 à 1990 (8 % contre 6,5 % en moyenne annualisée). Cependant, sa part de l'économie nationale est tombée de 8,8 % pendant la première moitié de la décennie 1960 à 6,6 % en 1993. Son importance relative moyenne entre 1961 et 1992 s'établissait à 21 % du PIB total.

Sa période la plus florissante - la période de cinq ans entre 1986 et 1990 que nous avons évoquée ci-dessus - s'est caractérisée par une phase d'expansion s'appuyant sur un taux de change réel élevé, où l'essentiel de la croissance était le fait d'articles destinés à l'exportation; cependant, les produits agricoles traditionnels destinés au marché intérieur ont aussi enregistré une croissance importante. Pendant les années 90, le taux de croissance du secteur agricole a reculé considérablement à cause d'une importante réduction du taux de change réel (16 % entre janvier 1990 et juillet 1993), du renforcement de la concurrence à l'étranger et des problèmes de commercialisation qui ont eu des effets négatifs sur les produits destinés à l'exportation.

Le secteur agricole crée environ 16 % de tous les emplois du pays (tableau 2); il s'agit de 760 000 emplois, soit moins que les 866 000 qu'il fournissait en 1991. Au cours des 25 dernières années, l'emploi dans le secteur a généralement fluctué entre 16 % et 31 % de l'emploi total du pays.

Structure du secteur agricole

Selon le tableau 1986 des entrées-sorties de l'économie chilienne (publié il y a peu de temps seulement), le secteur se subdivise en cinq grands groupes d'activités, qui représentent 7,8 % de la production brute du pays (tableau 3); voici la part relative de chaque segment dans la valeur totale de la production du secteur :

(i)	Produits agricoles, sauf les fruits	39,5 %
(ii)	Fruits	24,4 %
(iii)	Bétail	27,4 %